

# EL ECO DE CARTAGENA.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Cartagena: Liberato Montells y García, Mayor 24, Madrid y Provincias, corresponsales de la casa de Saavedra.

## SEGUNDA ÉPOCA.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Cartagena un mes 8 rs.—Trimestre 24. Fuera de ella, trimestre 30.

Miércoles 30 de Mayo.

El Eco de Cartagena

### GUERRA TURCO-RUSA.

#### LA TOMA DE ARDAHAN.

La toma de Ardahan por el general Loris Melicoff, que nos ha comunicado el telégrafo, y de que ya hemos anticipado algunos detalles á nuestros lectores, constituye, con la ocupacion de Soukoum-Kalé por la marina turca, el hecho militar más importante de la presente campaña en el continente asiático. La plaza de Ardahan es pequeña, y sus fortificaciones dan mucho que desear, pero su posición estratégica es tan ventajosa, que si hemos de creer los despachos rusos, los turcos hubieran debido defenderla con más energía.

Parece que la guarnición, abandonada á sus propias fuerzas, esperó largo tiempo los auxilios de Monktar-Pachá, que no se cuidó mucho de mandarlos, que el comandante de la plaza vió con sorpresa el decaimiento de sus soldados al primer asalto de los rusos.

La ciudad habia hecho obras de defensa que reforzaban las de la plaza, y desde las alturas de Ghelavcherdinsk, los cañones turcos podian tener á distancia respetuosa á los cazadores rusos. Pero sin fé y sin valor, los soldados otomanos no obedecian á sus jefes de reconocida impericia.

La toma de Ardahan ha hecho caer en manos de los rusos sesenta cañones y una provision enorme de municiones que asegura al cuerpo de ejército procedente de Akhalsich la posesión del valle de Kour superior, especie de camino cubierto protegido por Norte y Sur por dos cordilleras de montañas y que permite á los rusos agrupar fuerzas que amenazan al mismo tiempo sobre Kars ó continuar en marcha hasta Erzeroum, ó si más conviene replegarse sobre la costa á los alrededores de Batoum si el caso lo exigiera.

El camino de Ardahan á Erzeroum sube por la orilla izquierda del Kouz, atraviesa enseguida por un desfiladero elevado la cordillera de Kauly-Dagh, y baja despues, siguiendo el rio Ardanutchi, hasta el profundo y vasto valle de Tchuruk, que atraviesa por un puente no lejos de Artwin. El camino remonta despues el rio por su orilla izquierda; pasa al pie de la fortaleza de Thertoum, atraviesa de nuevo el Dumly-Dagh, y alcanza al Eufrates para llegar á Erzeroum.

Este camino, largo y en malas condiciones, atraviesa, como se vé por las indicaciones que dejamos apuntadas, y mucho mejor examinando nuestro plano, un país muy accidentado y sembrado de posiciones ventajosas para un ejército aguerrido que quisiera molestar á fuerzas más numerosas. Pero el estado mayor turco, al ménos hasta ahora, no ha dado pruebas de ese espíritu de iniciativa que permite afirmar que podrá aprovecharse de sus ventajas, y el brusco abandono de Ardahan habla muy poco en favor de la solidez y tenacidad de sus batallones.

En todo el trayecto del camino que venimos describiendo, se encuentran fortunas escalonadas que podrian impedir la marcha de destacamentos aislados, pero no al paso de un ejército.

El primer fuerte, digno de este nombre, que ha de encontrar el general Loris Melikof es Tourtoum-Kalé, á veinte horas de marcha de Erzeroum, de cuyo pueblo defiende el frente.

Tourroum-Kalé, en otros tiempos, no tenia más que un castillo ruinoso sobre un peñon aislado en el centro de un valle, que riega el rio del mismo nombre. En este estado, á pesar de la fuerza que le daba esta situación, no podia oponer gran resistencia. Pero ahora es otra cosa; las ruinas han desaparecido, y fortificaciones modernas han venido á ocupar su puesto.

Tourtoum-Kalé podrá muy bien defenderse segun se vé, pero no resistirá más que Ardahan, si el de-  
do de los rusos no desfallece ni un solo instante.

do de los rusos no desfallece ni un solo instante.

Al pasar las montañas y al bajar á los llanos, en el momento que las tropas franquean los desfiladeros, es cuando deberian librarse las batallas; para proteger la gran ciudad armenia contra ese movimiento envolvente que le amenaza despues de la toma de Ardahan.

Pero los generales turcos no tendrán esa actividad y esa sangre fria, que se requiere para defenderse, no solo contra fuerzas superiores en número, en clase y en organizacion, sino que tambien van mandadas por jefes muy hábiles y decididos.

Y no lo iremos viendo poco á poco cuando empiece de veras la cosa, porque, á decir verdad, el ejército turco del Asia, exagerando el cómodo sistema de las contemporizaciones, ha ido dejando que los rusos ocupen impunemente cuantos puntos han querido, cerca de Ardahan y de Kars, abandonando Ardahan de un modo que no queremos calificar.

### Misceláneas.

En el hotel Dranat, de Paris, se han vendido estos últimos días preciosas lozas y porcelanas de las fábricas de Gublix Pesaro, Urbins y Chaffi-giole y algunas otras hispano-morisca, persas y de Delft, que formaban la colección del conde de Larderes, la cual se ha rematado en una suma de 62,000 francos.

El profesor Anton Werne ha recibido sesenta mil marcos de honorarios por su cuadro la proclamacion del emperador de Alemania en Versalles.

En Francia se utiliza la langosta muerta para la confeccion de jabones: los machos son preferidos y buscados con interes para la elaboracion de jabones de olor que llevan por nombre «savons langonstins».

Están probados por varias academias científicas los excelentes resultados de tan maravilloso descubrimiento que en España puede plantearse á poca costa.

Refiere un periódico que los alumnos de la escuela de Coal Runnell Ohio, en América, estaban recitando un drama en el cual uno de los personajes «apuñalaba» al otro. El alumno Mason debia ser la víctima, y para representar con más verdad la accion se habia colocado sobre el corazon un saquito lleno de un líquido rojo, fijado sobre una plancha de metal, la cual debia parar el golpe del arma punzante, que allí se debia dar, más la placa se reblandeció con la humedad, y el pobre Mason recibió el golpe en el corazon, falleciendo instantáneamente. El homicida involuntario era su mejor amigo.

M. Norden Kiald, el sábio explorador sueco, ha terminado el equipo de una nueva exploracion ártica, con objeto de continuar las exploraciones comenzadas en 1875 y 1876 por el Oseana y á lo largo de las costas de la Siberia, teniendo intencion de prolongarlas, á serle posible, hasta el estrecho de Behring.

El condado de Albany, Estado de New York, ha sido invadido por una nube de insectos conocidos en los Estados-Unidos con el nombre de year-locuts. Esta especie no se muestra más que de diez y siete años en 1843 y 1860 se estableció en el mencionado condado durante cuatro meses. Los campos y arbolado, principalmente en las inmediaciones de Reusslace y Greenbush, ha sufrido mucho con la desagradable visita de estos terribles insectos.

Leemos en un periódico Lusitano «El Times» recibido ayer publica un telegrama de Filadelfia con fecha del 17 del corriente diciendo lo siguiente:

La grande especulacion que